



مجلة التريعة والدراسات الإسلامية

تصدر عن كلية العلوم الإسلامية بجامعة الجزائر-1

بالتعاون مع

جمعية كليات التريعة والأعضاء في اتحاد الجامعات العربية

مجلة علمية محكمة نصف سنوية

ISSN 2170-1210

في هذا العدد:

✍ أ. د - شافية صديق (الجزائر)

✿ الجماعة بين علم الاجتماع والفكر الإسلامي: دراسة تحليلية.

✍ د. نويجع بن سالم بن عيد العطوي - (م. ع. س).

✿ أسباب إنكار الصحابي لمروي صحابي آخر والإجابة عنها.

✍ د. - عبد السلام كيلاني (الإمارات)

✿ "دور المذهب المالكي في بناء منتجات مصرفية" وبعض تطبيقاته في المعاملات المالية المعاصرة.

المجلد 10 العدد 2 جويلية 2019م (ذو القعدة 1440هـ)



Journal of Sharia and Islamic Studies

Published by
Faculty of Islamic sciences- University of Algiers1

In collaboration with
The Association of Colleges of Sharia Members
In the Union of Arab Universities

A quarterly refereed Journal

In this issue:

✍ Prof. Dr. Chafia Seddik -University of Algiers1 (Algeria)

✿ *The group between sociology and Islamic thought: An analytical study.*

✍ Dr. Nuwaija bin Salem Al-Atwi, University of Tabuk (K.S.A)

✿ *The reasons for the Companion's denial of another Companion's narration and the answer to them*

✍ Dr. Abdulsalam Muhammad Al Kilani. Head of Sharia Control Department, Emirates Islamic Bank, Dubai (U.A.E)

✿ *"The role of Maliki school in building banking products " And its certain applications in the contemporary financial transactions*

Vol. 10 N 2 July 2019 – Dhu al-Qa'dah 1440

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ



تم تصفيف وإنجاز هذا العدد بمركز:

مجلة الشريعة والدراسات الإسلامية

بكلية العلوم الإسلامية

جامعة الجزائر - 1 -

قرآن کریم

﴿ قَدْ جَاءَكُمْ مِنَ اللَّهِ نُورٌ وَكِتَابٌ مُبِينٌ ﴾

[المائدة: 15]





اتحاد الجامعات العربية
Association of Arab Universities



مجلة الشريعة والدراسات الإسلامية

مجلة علمية محكمة نصف سنوية

تصدر عن كلية العلوم الإسلامية بجامعة الجزائر-1
بالتعاون مع
جمعية كليات الشريعة في اتحاد الجامعات العربية

المجلد 10 العدد 2 جويلية 2019م (ذو القعدة 1440هـ)

ISSN: 2170-1210

الإيداع القانوني: 1210-2009

02. شارع النقيب عزوق، الربوة الحمراء. حسين داي - الجزائر

الهاتف : 00213.23.75.62.39

/فاكس : 00213.23.75.62.34

Email : itihadkolate@gmail.com

هيئة التحرير

المدير الشرفي للنشر: أ. د. حميد بن شنيبي - رئيس جامعة الجزائر-1

المدير مسؤول النشر: أ. د. محمد يعيش - عميد كلية العلوم الإسلامية

رئيس التحرير: أ. د. كمال بوزيدي

سكرتير: نبيلة بن بورنان

أعضاء هيئة التحرير

د. عبد الرحمن السنوسي

أ. د. عدار يوسف

د. عمران بودقزدام

أ. د. عبد القادر بن عزوز

أ. د. عقيلة حسين

د. حموش محمد

د. خالد محبوب

د. عبد الهادي لعقاب



أ. د. شافية صدیق

أ. د. وسیلة خلفی

أ. د. عبد الحلیم بیثی

د. قاضی خلیل

أ. علی فراجی

د. رحال عبد القادر

د. بن نعمانی سید أحمد

د. سعید خنوش

د. مسعود مرزوقی

د. عبد الوهاب مساعید



الهيئة الاستشارية

د. عواد الخلف، عميد كلية الشريعة والدراسات الإسلامية – الشارقة، (إمارات العربية المتحدة)

أ.د. نور الدين عباسي، أستاذ التعليم العالي، بكلية العلوم الإسلامية، جامعة الجزائر بن يوسف بن خدة (الجزائر)

د. كمال أوقاسين، رئيس لجنة الجودة، بكلية العلوم الإسلامية، جامعة الجزائر بن يوسف بن خدة (الجزائر)

د. حسن المرزوقي، رئيس قسم الشريعة والدراسات الإسلامية، كلية القانون، جامعة الإمارات – العين (إمارات العربية المتحدة)

أ.د. محمد عبد النبي، أستاذ التعليم العالي بكلية العلوم الإسلامية، جامعة الجزائر بن يوسف بن خدة (الجزائر)

أ.د. جمال زيد الكيلاني، عميد كلية الشريعة، جامعة النجاة الوطنية – فلسطين

أ.د. عمار جيدل، أستاذ التعليم العالي بكلية العلوم الإسلامية، جامعة الجزائر بن يوسف بن خدة (الجزائر)

أ.د. نور الدين بوحمة، أستاذ التعليم العالي بكلية العلوم الإسلامية، جامعة الجزائر بن يوسف بن خدة (الجزائر)

قواعد النشر في مجلة الشريعة والدراسات الإسلامية:

أولاً: يشترط في الدراسات والأبحاث المراد نشرها ما يلي:

- 1- أن تكون مقالات أصلية لم يتم نشرها من قبل، وأن لا تكون قيد مراجعة في جهة أخرى
- 2- أن تكون متممة بالعمق والأصالة والمعاصرة.
- 3- أن يلتزم الباحث بالمنهج العلمي والموضوعية.
- 4- أن تكون الهوامش في آخر الصفحة.
- 5- أن يتضمن البحث قائمة المراجع التي استخدمت مع ضرورة إعطاء معلومات ببليوغرافية كاملة.
- 6- المؤلف المرسل مسؤول عن موافقة نشر المقال من طرف جميع المؤلفين المشاركين وهو ملزم بإدراج أسمائهم في ورقة تقديم المقال عبر المنصة، كما يتحمل مسؤولية المقال أثناء التقديم والتعديل.
- 7- أن يقر صاحب البحث أن بحثه لم يرسل للنشر في مجلة أخرى.
- 8- على الباحث أن يرفق بحثه بملخص باللغة الانجليزية في حدود 250 كلمة.
- 9- أن لا يكون البحث مستلا من مطبوعات الدروس المقررة على الطلبة، أو جزء من رسالة جامعية.

ثانياً: تخضع الأعمال المرسلة إلى المجلة للتحكيم قبل نشرها.

ثالثاً: تقوم إدارة المجلة بإخطار أصحاب الأبحاث بالرأي النهائي للمحكمين.

بخصوص أبحاثهم قبولاً أو رفضاً أو تعديلاً.

رابعاً: ترتب الموضوعات وفق اعتبارات فنية.

خامساً: لا يمكن إعادة نشر أي موضوع من موضوعات المجلة إلا بإذن كتابي من إدارتها.

سادساً: لا يمكن للباحث أن يسحب بحثه من النشر بعد عرضه على هيئة التحرير إلا

لأسباب مقنعة، على أن يكون ذلك قبل إشعار الباحث بالموافقة على النشر.

ما ينشر في المجلة يعبر عن رأي كاتبه، ولا يمثل رأي المجلة بالضرورة.

محتويات العدد

9	أ.د. محمد يعيش الافتتاحية.....
11	أ.د. شافية صديق الجماعة بين علم الاجتماع والفكر الإسلامي: دراسة تحليلية.....
47	د. نويجم بن سالم بن عيد العطوي أسباب إنكار الصحابي لمروي صحابي آخر والإجابة عنها.....
71	د. عبد السلام كيلاني "دور المذهب المالكي في بناء منتجات مصرفية" وبعض تطبيقاته في المعاملات المالية المعاصرة.....
99	د. أحمد الطاهيري الجوتي التحديات المالية والتقنية لتطبيق المذهب المالكي في المصرفية الإسلامية.....
117	أ.عبد الله علي عطوة إدريس، أ.د محسن سميم الخالدي دعوى وجود "واو الثمانية" في القرآن الكريم.....



Journal of Sharia and Islamic Studies

A quarterly refereed Journal

Published by
The Faculty of Islamic sciences – University of Algiers 1

in collaboration with

The Association of Colleges of Sharia Members
In the Union of Arab Universities

Vol. 10 N. 2 July 2019 – Dhu al-Qa'dah 1440

ISSN: 2170-1210

Legal deposit: 1210–2009

Faculty of Islamic Sciences
02 Colonel Azzouk street ,Rabwa El Hamrah
Houssine Dey -Algiers
00.213.23. 75.62.34Tél/Fax:
e-mail: itihadkolate@gmail.com
web site: www.Fac-islamique.univ-alger.dz

The Editorial Board

The Honorable Head of Journal

Prof. Dr. Hamid Ben Cheniti
Rector of the University of Algiers-1-

The Head Responsible of Publication

Prof Dr. Mohamed Yaiche
Dean of the Faculty of Islamic Sciences

The Editor- in Chief

Prof. Dr. Kamel Bouzidi
Email: bouzidi.kamal@yahoo.fr

Members of the Editorial Board

Prof. Dr. Abderrahmen Senouci

Dr. Youcef Addar

Dr. Amrane Boudegzdame

Prof. Dr Abdelkader Ben Azouz

Prof. Dr. Akila Hocine

Dr. Mohamed Hamouche

Dr. Khaled Mahdjoub

Dr. Abdelhadi Laakab

P. Ouatik Ben Mouloud

Prof. Dr. Chafia Ben Seddik

Prof. Dr. Wassila Khelfi

Prof. Dr. Abdelhalim Bichi

Dr. Khalil Kaddi

P. Ali Ferradji

Dr. Abdelkader Rahal

Dr. Sid Ahmed Bennamani

Dr. Said Khenouche

Dr. Messaoud Merzoughi

Dr. Abdelwahab Messaid

The Editing Secretary:

Nabila Benbourenane

Email: nabila.sredaction.fsi@gmail.com

The Board of consultants

Prof. Dr. Awad al Khalaf / Dean of The College of Shari'a and Islamic Studies (U.A.E)

Prof. Dr. Nouredine Abassi / University of Algiers1 (Algeria)

Dr. Kamel Oukacine / University of Algiers1 (Algeria)

Prof. Dr. Hassan Muhammad Abdullah Al-Marzouqi / the College of Sharia and Law at the United Arab Emirates University (U.A.E)

Prof. Dr. Mohamed Abdenbi / University of Algiers1 (Algeria)

Prof. Jamal Zaid Kielani /Dean of the faculty of Sharia - Dept .of Sharia and Islamic Finance -An-Najah National University (Palestine)

Prof. Dr. Ammar Djidel / University of Algiers1 (Algeria)

Prof. Dr. Nouredine Bouhamza / University of Algiers1 (Algeria)

Rules of publication

Firstly: published researches and studies require the following:

- 1- Articles must be original which have never been published before, and they must not be under review on the other hand.
- 2- they must be deep, original and contemporary.
- 3- The researcher should comply with scientific methodology and objectivity.
- 4- The margins must be at the last of the page.
- 5- The research shall contain list of used references with the need to provide full bibliographic information.
- 6- The transmitter author is responsible for approving the publication of the article by all the co-authors and he is obliged to include their names on the paper of submitted article via the platform, as well as he bears the responsibility of article during submission or modification.
- 7- The research should not be less than 15 pages, and not more than 40 pages.
- 8- The article's author must acknowledge that his article was not sent to be published in another journal.
- 9- An English-language abstract (maximum 250 words) must be attached in the research.
- 10- The research should not be taken from the publications of scheduled lessons on the students, or part of university thesis.

Secondly: the works sent to the journal are subject to arbitration before publication.

Thirdly: the journal's management notifies the researcher for the final say of reviewers concerning their researches (either accepting, rejecting or modifying).

Fourthly: the subjects are arranged according to technical considerations

Fifthly: any of the journal's subjects cannot be republished without a written permission from its management.

Sixthly: the researcher cannot retract his research from publication after being presented to the editorial board except for good reasons, it should be before the researcher's notification of the publishing approval.

What is published in the journal reflects the view of its writer, does not necessarily represent the view of the journal

Contents

Editorial	Prof. Dr. Mohamed Yaiche	9
The group between sociology and Islamic thought : An analytical study	Prof. Dr . Chafia Seddik	11
The reasons for the Companion's denial of another Companion's narration and the answer to them	Dr. Nuwaija bin Salem Al-Atwi	47
"The role of Maliki school in building banking products" And its certain applications in the contemporary financial transactions	Dr. Abdulsalam Muhammad Al Kilani	71
The financial and technical challenges for the application of the Maliki school in Islamic banking	Dr. Ahmed Tahiri Jouti	99
Fact of the presence of this wāw al-thamaniya ('The waw of eight') in the Quran	P. Abdullah Ali Atwa Idris Prof. Dr . Mohsen Khaldi.	117

الافتتاحية

أ.د. محمد يعيش

كلية العلوم الإسلامية بجامعة الجزائر 1 بن يوسف بن خدة

الحمد لله الذي علم بالقلم، علم الإنسان ما لم يعلم، نحمده تعالى على نعمة الوجود، ونسأله جنة الخلود، ونشهد أن لا إله إلا الله وحده لا شريك له، الذي رفع قدر العلماء بقوله: ﴿ قُلْ هَلْ يَسْتَوِي الَّذِينَ يَعْلَمُونَ وَالَّذِينَ لَا يَعْلَمُونَ إِنَّمَا يَتَذَكَّرُ أُولُو الْأَلْبَابِ ﴾ [9] وقوله تعالى: ﴿ يَرْفَعُ الَّذِينَ آمَنُوا مِنْكُمْ وَالَّذِينَ أُوتُوا الْعِلْمَ دَرَجَاتٍ وَاللَّهُ بِمَا تَعْمَلُونَ خَبِيرٌ ﴾ [المجادلة: 11]

وأشهد أن سيدنا ونبينا محمدا عبده ورسوله الذي أخبر أن العلماء ورثة الأنبياء، فاللهم صل وسلم وبارك عليه وعلى آله وصحبه أجمعين، وبعد:

السادة القراء المحترمين، تستمر مجلة كليات الشريعة بالتواصل والعطاء بما يعود على الأمة الإسلامية بالنفع، فمع إطلاق العدد الثاني من المجلد العاشر يطيب لنا أن نعبر عن خالص الشكر لكل من ساهم في استمرارية هذه المجلة العلمية المحكمة، والتي عودتنا على الدراسات والبحوث العلمية الجادة والمتنوعة.

إننا بهذا الاجتهاد الجماعي (من مقالات وبحوث ودراسات) نهدف لتأسيس رابطة الحوار العلمي الأكاديمي بين الباحثين والقراء، ونتمنى أن تكون هذه المجلة ساحة لتبادل الأفكار البناءة والآراء المشرقة ليستفيد منها الجميع.

وفي الأخير يسر هيئة التحرير أن تتقدم بأحر الشكر والتقدير لكل من شارك في صدور هذا العدد، ونرجو من الله العليّ القدير أن يكتب لهذه المجلة الاستمرارية بتعاون الجميع؛ حتى تقوم بدورها المنشود في تنوير الرأي العام والفكر العلمي خاصة. فالله نسأل أن يوفقنا لما يحب ويرضى ولما فيه خير البلاد والعباد، آمين.

